

# PAZ Y FRATERNIDAD

ORGANO DE LAS LIGAS PRO PAZ NACIONAL

ANO I } COMAYAGUA, HONDURAS. C. A. 8 DE OCTUBRE DE 1932. } No. 42

## Programa que la Delegación Comayagüense presentó a la Gran Convención Pacifista para el desarrollo de las recomendaciones que esta hizo a los centros de su dependencia

19—Hacer en el país una propaganda activa en favor de la tranquilidad nacional;

26—Prestar atención especial al mayor ensanche y funcionamiento de los centros docentes, a fin de que la niñez y la juventud reciban educación racional y completa;

39—Siendo el Magisterio un factor importantísimo en el progreso de la Nación, procurar que la condición del Maestro mejore en todos sus aspectos, para que la educación que imparte a la niñez y a la juventud de la Patria, sea más eficiente;

49—Interesarse por que la cultura femenina se intensifique, especialmente en aquéllas ramas de las ciencias y de las artes propias de la mujer; y velar porque a ésta se le respete y sea objeto de cuantas consideraciones merece por su sexo;

59—Trabajar porque las autoridades del Estado den cumplimiento a nuestras leyes, y de modo especial en lo relativo a garantizar la libertad de sufragio, y a mantener la seguridad de los hondureños haciendo efectiva la Ley de Policía sobre portación de armas, y prestando la debida atención a la enseñanza;

69—Interesarse por que las fiestas cívicas nacionales tengan el mayor esplendor posible, y por que los símbolos de la Patria sean ampliamente conocidos y respetados por los hondureños;

79—Tributar en la mejor forma el homenaje merecido a los hombres históricos del país que, con su ejemplo patriótico y su labor desinteresada, han contribuido a enaltecer y a engrandecer a la Patria;

89—Crear centros de cultura general, como: salas de lectura, de conferencias, bibliotecas, escuelas nocturnas para obreros, centros deportivos, sociedades mutuales, cooperativas de ahorro, escolares, de previsión, etc.; y a medida que las posibilidades lo permitan, promover la creación de las escuelas de artes, industrias y oficios, de maternidad, de amas de casa, prestando atención preferente a las escuelas de Agricultura actuales o que en el futuro se establezcan;

99—Trabajar por que la cultura del obrero, especialmente la del campesino, sea lo más eficiente posible;

10.—Trabajar por que la prensa del país sea el mejor exponente de la cultura de los hondureños, y que trate con serenidad, razón y mesura, los asuntos que le incumben, seleccionando con criterio justo el material que aporten los colaboradores y corresponsales;

11—Trabajar por el mejor desarrollo de la pequeña industria, y de modo especial, por la que constituye el patrimonio de las diferentes regiones del país;

12.—Trabajar por que se cumpla el precepto de la Ley en la repoblación de los bosques; y por el cultivo científico de las plantas regionales y las exóticas que puedan aclimatarse en el país;

13.—Interesarse por la celebración de exposiciones anuales regionales, departamentales o nacionales, de toda clase de productos naturales o industriales obtenidos en la República;

14.—Interesarse porque dentro y fuera del país existan exposiciones permanentes de nuestra flora, fauna, mineralogía y de productos artísticos e industriales para que puedan conocerse las fuentes de riqueza nacional;

15.—Trabajar por que las autoridades encargadas del cumplimiento de la Ley de Policía, la hagan efectiva en el sentido de proteger la riqueza forestal y la fauna del país, para que no sea destruida en la forma de improvisación hasta ahora en uso;

Pasa a la 2a página

## LOS LAZOS DE LA FRATERNIDAD ENTRE LOS ESTUDIANTES hondureños

Se estrechan una vez más

(Concluye)

que, investidos de autoridad, no saben hacer uso de ella y antes que ponerla al servicio de la patria la usan para envilecerla y obligar al pueblo a tener que salir en defensa de sus más caros intereses.

El Colegio "José Trinidad Reyes," desde años anteriores, y de conformidad con lo preceptado en nuestras leyes, se ha impuesto también esta tarea redentora: educar a la juventud en el terreno cívico para que en el futuro al formar parte de una sociedad superior, sepa comprender las grandes responsabilidades que como factores sociales tendrá que enfrentar y pueda salir sin mácula en los diversos aspectos de la vida ciudadana.

Señor Profesor Vásquez, os encontráis en terreno abonado y la simiente que aquí vais a plantar dará su fruto para provecho de la familia hondureña. Estáis en vuestra casa.

El señor Profesor don José V. Vásquez, con frase sencilla y llena de fraternidad, agradeció finamente la presentación que el señor Director del Colegio "José Trinidad Reyes" hizo de la Delegación Pacifista ante el Personal Docente y alumnos del Colegio, lo mismo que el saludo atento y cordial que se le hacía. Aprovechó el señor Profesor Vásquez, esta oportunidad para poner en manos de los jóvenes estudiantes del Colegio "José Trinidad Reyes," el Pabellón de la Paz, que les remitían los estudiantes del Colegio "León Alvarado," excitándoles a nombre de sus hermanos en ideales a que no desmayasen un momento en el laudable propósito de hacer de nuestra Honduras una Nación libre por el respeto mutuo de sus hijos y un emporio de grandeza conquistada por medio de la Paz de la República. Los estudiantes del Colegio "José Trinidad Reyes" recibieron al obse-

Pasa a la página, 2a

Viene de la 1a. página

16.—Interesarse por que en los casos oportunos se dicten leyes protectoras de la Industria Nacional, y se dé exacto cumplimiento a las ya existentes;

17.—Tratar de interesar o de excitar a los Poderes Públicos, según el caso, para el mejor éxito en el cumplimiento de las obligaciones de los Centros Pacifistas;

18.—Empeñar sus esfuerzos por que los cuarteles se instalen fuera de las poblaciones urbanas, y los actuales se transformen en centros de cultura para los elementos que a ellos ingresen para dignificar así al Ejército Nacional;

19.—Trabajar por la creación de centros pacifistas, comenzando por las cabeceras departamentales, hasta las aldeas de menor importancia, manteniendo entre todas las asociaciones las necesarias relaciones y la actividad de las labores pacifistas y del progreso de cada lugar;

20.—Trabajar por que las colectividades mencionadas, al organizarse, se sometan a los Estatutos y demás Leyes de la Gran Convención Pacifista, organizadas en el presente año;

21.—Todos los centros pacifistas deberán presentar a la Convención o al Consejo Consultivo, un memorial semestral de las labores que realicen, indicando los proyectos que a su juicio deban ponerse en práctica para el mejor éxito de los trabajos;

22.—Los centros pacifistas emplearán como medios de propaganda, los siguientes:

a) Hacer que en todos los establecimientos de enseñanza de la República, y en la parte exterior del edificio que ocupan, se ize durante las horas de trabajo de la semana, el Pabellón Blanco, símbolo de la Paz, cuyas dimensiones serán: dos metros de largo por uno de ancho, llevando en el centro, en letras grandes de color azul, esta inscripción "LABORAMOS EN EL SENO DE LA PAZ;"

b) Trabajar por que en los mismos centros de enseñanza, cada día lunes, antes de iniciarse las clases, los alumnos presten ante el Jefe del establecimiento o de uno de los señores profesores, la promesa de Paz siguiente:

NINOS:

—¿Prometéis luchar denodadamente por la Paz de Honduras?

—Dirán: Sí, prometemos.

—¿Sostendréis la Paz como condición indispensable para el progreso y cultura nacionales?

—Sí, la sostendremos.

—En nombre de la Patria amada e idealizada por nuestros mayores. ¿Proclamáis esa Paz?

—Sí, la proclamamos!

NINOS: que el Ser Supremo os dé voluntad, fé y amor.

c) Fijación de carteles en los establecimientos y lugares públicos con leyendas alusivas a los elevados fines que persigue la Gran Convención;

d) Hacer circular, con la mayor profusión posible, en Honduras, libros, folletos, periódicos y hojas volantes en que se trate de hacer conocer sus deberes ciudadanos a los hondureños, capacitándoles para el mejor cumplimiento de esos deberes;

e) Enviar delegaciones a los lugares del país en que sea necesario despertar entusiasmo en favor de los intereses patrios, o para conectar ideas con las otras agrupaciones pacifistas, y con las que persiguen ideales semejantes a los de la Gran Convención;

f) Trabajar por que se abra un concurso para obtener la letra y la música, hechas por autores hondureños, del Himno de la Paz; y procurar que éste himno sea cantado después del Himno Nacional, en toda fiesta cívica que se celebre en honor a la Patria o a sus hombres históricos y a tenga dicha fiesta carácter oficial, escolar e social; y

g) Se establece como "DÍA DE LA PAZ," el penúltimo domingo de octubre, día que debe festejarse por todos los hondureños, con una solemnidad semejante a la del día de nuestra Independencia Nacional.

San Pedro Sula, 24 de septiembre de 1932.

INES VALLE

CARMEN CASTRO

JOSE V. VASQUEZ

**DIRECTORES:**

José V. Vásquez  
Nazaria López

**REDACTORES:**

Los miembros de las Ligas pro Paz

**ADMINISTRADOR:**

Máximo Hernández

Saldrá cada sábado.

Suscripción mensual. \$ 0.12

Número suelto..... ,. 0. 4

Número atrasado.... ,. 0. 6

**AVISOS:** precios convencionales.

No se devuelven originales.

Tip. Nacional.—Comayagua

**HARINA BUENA Y BARATA**

**No compre cualquier  
HARINA**

**Si quiere usar de la me-  
jor exija siempre  
MARCA**



**EL GALLO**

**hecha de puro trigo**

**AGENTE. Amado Petit F.  
Comayagua, octubre de 1932.**

Viene de la 1a página

quio que se les hacía del símbolo sagrado de nuestro Ideal de Paz, con vivas muestras de emoción ligando así, una vez más, los sanos sentimientos de la juventud hondureña con el lazo más íntimo de la fraternidad estudiantil.

Después del señor Profesor José V. Vásquez, hizo uso de la palabra el joven estudiante don Constantino Suazo Arnaux, pronunciando el siguiente discurso:

Señores Delegados. Profesores, alumnos.

En estos momentos, en que un mal paso dado por cualquiera de los hijos de nuestra Patria, puede hacerla bajar del escalón glorioso a que ésta había subido, gracias a las muestras de civismo y respeto a las leyes democráticas dadas en estos últimos años. Que sería para aquellos hondureños verdaderos patriotas y amantes de su país, aquél que diera ese paso?: un vil hijo que ayuda a destruir de una manera tan cruel la vida de su primera madre, a desprestigiarla entre los pueblos

*Derechos Reservados*

civilizados y a cooperar al menos-precio con que éstos pueblos nos tratan y al cual nos hacemos acreedores por la falta de corazón para amar nuestro terruño y de razón no solamente para olvidar nuestros deberes sino para no comprender que la matamos poco a poco con nuestras repugnantes acciones y comportamientos.

Si en estos momentos todo aquel hondureño que mire a su país, allá reflejado en el telón del futuro, débil y bajo el yugo de otra nación por culpa de sus propios hijos; y por otro lado gloriosa y feliz como resplandeciente producto del trabajo de los hondureños, viviendo en paz, prestándose mutua ayuda fraternal; sólo que no fuera humano se lanzaría a la guerra sabiendo que es un medio

que vendría a hacer verdadero el horrible presagio de ver a Honduras bajo el dominio de otra nación.

Comprobado está que el factor principal para que el hombre pueda trabajar y cooperar con su ayuda al bien de la sociedad, es la paz; la paz es la fuerza que quita los obstáculos a las ruedas del carro del progreso, es la que purifica el ambiente, es la que hace fructificar nuestros campos, la que recompensa al trabajador sudoroso y cansado, lo refresca y le da vigor para proseguir en su camino del bienestar futuro.

Hagamos inculcar en todos, esos sentimientos de paz, hacer comprender sus beneficios y pedir a nuestros gobernantes el extrínseco cumplimiento de las leyes,

**Señor:** SUSCRIBASE O ANUNCIE UD. EN ESTE PERIODICO. SE BENEFICIA UD. Y AYUDA EN LA CAMPAÑA PACIFISTA DEL PAIS.

Ahora que cumpliendo nuestras reglas democráticas, la elección de nuestras autoridades se acerca y en las que el pueblo expresará su voluntad, pidamos a nuestro Gobierno la libertad para que el deseo del pueblo salga de su alma como una voluntaria dávida de su opinión.

De esa bandera blanca que traes desde el otro lado de los montecillos como un emblema de paz, su bella imagen entrará por nuestras pupilas y quedará grabada en nuestra memoria como un signo que recordará la promesa que nos hacemos los estudiantes de uno y otro lado de nuestro país, para laborar por que la paz perdure como único medio de salvación.

He dicho.

*Constantino Suazo.*

Señorita Profesora Valle y Señor Profesor Vásquez:

Señores Profesores:

Compañeros:

Así como para este plantel, en cuyo seno os encontráis ahora, es honra y placer inmenso el recibirlos. así también y mucho más lo es para mí el ser, en este momento solemne, su portavoz.

Sí, honra y placer indefinibles constituyen hoy para nosotros, como lo constituye para todo hombre civilizado el encuentro de dos hermanos en cualquiera de las lides de la vida y esa satisfacción que da el abrazo fraternal, franco, dado en esos momentos por ser las partes de un todo único, el fin que ambos persiguen, es ahora la nuestra, como que sobre vos y nosotros se cierne augusta la imagen luminosa, benéfica y santa de Minerva

Mucho más intensa es aún nuestra emoción, al saber que os trae una misión, la más digna a que puede aspirar todo hondureño, la de perseguir la realización de la paz, el mayor y universal bien que pueda venir sobre nuestra patria. Un profundo agradecimiento se apodera también

*Derechos Reservados*

**Crespón de seda y Etaminas  
Floreadas LLEGARON donde  
Cesar Quan y Co.  
Visitad este Almacén y quedaráis satisfecho**

**Las Sucursales Santos Soto**  
Ofrecen a su numerosa y distinguida clientela gran surtido de telas lindas para cortinas. Juguetes. Llegue a verlos.

**Tienda de J. Rossner y Cía.**

Gran surtido de mercaderías constantemente renovadas. Variedad en artículos de fantasía, buenos casimires y relojes finos, todo muy barato. Comayagua.

**Francisco Siercke y Hermano  
LA TIENDA DEL PUEBLO**

Ofrece a su numerosa clientela la oportunidad de obtener gran número de artículos como mantas, driles, zarcas, géneros finos, medias, calcetines, calzado y muchos más artículos a precios bajísimos.

Aprovechar la oportunidad es saber economizar.

**Carpintería de Fernando Castro** GRAN FABRICA DE MUEBLES Y DE ATAQUES AL GUSTO DEL CLIENTE Y BARATOS. Comayagua.

de nosotros ante la actitud de vuestros representados, nuestros queridos compañeros, los estudiantes del Colegio "León Alvarado," de la vieja Valladolid, al escogernos como punto propicio para continuar colocando los cimientos de esa colosal obra a que os habéis dedicado, la confraternización de todos los hondureños.

Nos traéis, como símbolo de ese ideal, el estandarte sagrado de la Paz, ese estandarte blanco a cuya vista supongo, que os enardecistéis y llenos de amor patrio os habéis impuesto esa tarea de la paz. Todos los buenos hondureños nos la habemos impuesto también. ¿Quién no sabe que la paz es fuente de progreso, del

bienestar y la felicidad general? ¿Quién no desea ver a nuestra Patria convertida en un emporio de civilización y riqueza por el esfuerzo de todos sus hijos? Más, reflexionemos un poco: ¿No son éstas hoy por hoy puras ilusiones doradas de poeta? En verdad que eso únicamente son. ¿Está nuestro pueblo preparado para llevar una vida cívica noble y ordenada. Tenemos que confesar desgraciadamente que no; muy a nuestro pesar y de nuestras bellas creaciones imaginativas tenemos que ver, que realizar la paz que es una tarea árdua, no de instantes, de años, y debe precederla la preparación intelectual y cívica de las masas, lo cual sólo

la escuela puede realizarlo en las nuevas generaciones. Por eso creemos que en los actuales momentos no es el pueblo factor suficiente para inclinar la balanza de los acontecimientos en favor de la paz; únicamente las autoridades, practicando el debido respeto a las tan cantadas y siempre tan groseramente estropeadas garantías del libre sufragio. A estas hay que llegar y vigilar y en este sentido os sugerimos la formación, que nunca es tarde, de un Congreso estudiantil de Paz, poniendo a la orden nuestro centro para su reunión.

Permitidme por fin que os repita el infinito beneplácito que nos ha causado vuestra visita y el profundo agradecimiento por vuestro obsequio, enviando a vuestros representados, el más cordial abrazo con la confirmación de que no estáis solos en la gran cruzada redentora. Os acompañaremos siempre de todo corazón hasta la consecución de esa bendita paz, y ese día sí, podremos decir, henchidos de gozo, y orgullo nacional, ¡Viva Honduras!

He dicho.

Guillermo A. Reina

San Pedro Sula, 19 de septiembre de 1932.

## Farmacia LA RUZ ROJA

Del Doctor Gustavo Boquín B.

Ofrece a su numerosa clientela, un surtido completo de medicinas patentadas y productos químicos importados de los mejores laboratorios de Alemania, Estados Unidos e Inglaterra, para atender al despacho de recetas con la mayor pureza y eficiencia.

Quiera Ud. un buen traje? Sírvasse pasar a la Sastrería Moderna de don Eulogio Valladares. Plaza de San Francisco.

## Acabamos de Recibir Las Novedades Sigüientes

Zapatillas extranjeras de fantasía, para señoritas, hebillas finas para vestido, camisas finas para caballero, harina marca "El Gallo," fósforos nacionales marca "El Aguila" y una infinidad de artículos nuevos y baratos.

No compre antes de haber llegado a la casa  
VICENTE LEON Y CIA.

de esta plaza, porque es la tienda que vende más barato.  
Comayagua, octubre de 1932.

Francisco Siercke y Hno.

Comayagua.

Ofrecen:

# ¡Para su Salud!

## Hierba Mate y Bronte

BRONTE es MATE NATURAL transformada en una bebida  
BRONTE posee un sabor agradable, parecido al Champan, REFRESCA ESTIMULA e INVITA a REPETIR.  
BRONTE es la BEBIDA IDEAL para DEPORTISTAS  
pues les ofrece nuevas fuerzas y vigor.

## Platería y Mecánica

Trabajos de platería y orfebrería, especialidad en montaduras de brillantes y rubíes. En mecánica, se componen máquinas de coser, máquinas de escribir, bicicletas, victrolas, pistolas, escuadras automáticas, escopetas de cartuchos, winchesteres, fusiles de tuvo, focos de batería, molinos de moler maíz, relojes de cualquier clase; especialidad en telas para diafragmas. Se construyen graneros para guardar cualquier clase de granos, especiales para colocarles botes automáticos de ácido sulfuro de carbono. Atiende trabajos a domicilio. Prontitud y esmero.

Comayagua, agosto de 1932.  
Dirección: Calle Agencia Interoceanic.

J. Antonio Romero R.

Humberto Ramírez R.

JOYERO MECANICO  
SE HACE CARGO A TODO TRABAJO CONCERNIENTE AL RAMO. TRABAJOS GARANTIZADOS. ATIENDE ÓRDENES A DOMICILIO

Derechos Reservados